
2019年3月14日 星期四编辑：咏娟 校对：小强 组版：晓南
洛阳·深读 09

除法律许可之外，未经本报书面授权，任何组织或个人不得非法使用本报享有版权的内容。 联系电话：0379-65233520■版权声明

从2016年到2018年，我市电力直接交易为企业节约电费10亿多元——

“电改红利”实打实为企业降成本
□本报首席记者 李砺瑾 通讯员 卞崇成 文/图

周继勇是阿特斯光伏电力（洛阳）有限公司
设施部的主管，作为一家生产太阳能相关产品
的光伏企业，去年企业注册了一家售电公司。
这看似风马牛不相及的举动背后，是对未来更
深的思考。

周继勇说，早在 2016 年，我省刚开始推行电
力直接交易时，他们就开始关注。当时由于对政
策不太了解，观望态度一直延续到 2017 年下半
年。“我们分析了相关文件，认为这是具有政策导
向性的。”周继勇说，抱着试一试的态度，2017年6
月，企业开始参与电力直接交易，半年时间就节省
了六七十万元电费。

企业尝到了甜头。2018年，该公司实际用电
量1.08亿千瓦时，通过直接交易，电厂每度电让利

了近0.04元，仅此一项就给企业节省了400多万
元电费。

周继勇说，去年的直接交易，他们是通过售电
公司来做的，这次的成功尝试，让企业决定自己成
立一家售电公司。于是，去年11月，企业自己也注
册了售电公司，参与到电力直接交易的市场中来。

金达石化有限责任公司经营部工作人员渠康
说，公司在 2017 年 6 月开始参与电力直接交易。
去年企业全年用电 963 万千瓦时，当时通过售电
公司，电厂每度电也让利了近0.04元，企业全年最
终节省37万元的成本。“这是实打实的红利，节省
一点儿就是一点儿。”渠康说。

这两家企业是我市众多参与电力直接交易企
业的代表，也是电力体制改革的一个缩影。

国网洛阳供电公司预测，由于今年政策的
进一步放开，符合政策的用电企业有上万户。
想参与的企业只需要到河南省电力交易中心电
力交易平台上注册，就可以直接交易。

另外，根据政策规定，年用电量超过500万
千瓦时以上的用户可以与发电企业开展电力直
接交易，不符合条件的公司只能和售电公司合
作，通过售电公司参与电力直接交易。

洛阳鼎和电力建设有限公司是国网洛阳供
电公司下属的一家集体企业，作为一家主要面
向洛阳市用电企业的售电公司，公司2017年开
始开展业务。该公司业务员王露介绍，她平时
的主要工作就是到企业中宣讲电力直接交易的
政策，因为工商业用户对电力情况可能不太了
解，需要售电公司提供专业的购电服务。

截至去年，我省已有350多家售电公司，企
业可以在全省范围内选择售电公司。

因此，选择一家合适的售电公司就很重
要。市发改委经济运行局工作人员说，用电企
业选择售电公司的总体原则是售电公司必须有
实力。最直接的办法是，看上一年或者上半年
的交易量，如果一家售电公司从来都没有参与
过电力直接交易，用电企业就要慎重与其合
作。因为用电企业一旦中间不履行合同，本年
度就无法再参与直接交易，实力太小的售电公
司也无法替企业承担偏差考核。

挖潜 企业尝到了甜头，自己注册售电公司

电厂让利，
倒逼自身改造升级

转型

根据规定，凡是符合国家产业政策及环保
政策、单机容量12.5万千瓦级及以上的统调公
用火电企业均可参与电力直接交易。目前洛
阳符合该政策的电厂有7家，全部参与了直接
交易。

位于偃师市的河南华润电力首阳山有限公
司，是我省首家参与电力直接交易的电力企
业。从2016年我省开始推行该项举措以来，该
电厂的直接交易量一直位居全省首位。

该公司营销部杜利明说，为了方便和更多
用电户交易，华润电力也注册了售电公司，并于
2017年6月正式交易，当年就交易了26笔，交易
量在全省排名第一。去年，华润的售电公司和全
省范围内的用户成交130亿千瓦时电量，代理用
户846家，全省的交易量占比18%，名列河南省
第一，为用户节省4.68亿元。

杜利明说，虽然目前的情况是电厂都在让
利，但既然是市场调控，那么电价不一定都在
降，也可能涨。不是所有电厂的成本都一样，市
场化促使电厂进行技术提升，降低生产成本。
从国家层面上来讲，则可以优胜劣汰，倒逼电厂
降低能耗。

市发改委经济运行局工作人员说，引入电
力直接交易机制后，尽管电厂让了利，但发的电
多了，这种边际效益对于摊薄企业财务人工成
本、降低综合发电成本都能起到促进作用。

从2.18亿元到2.42亿元，再到5.6亿元，这是我
市从2016年到2018年连续三年来通过电力直接交
易为企业节约的电费。

通过电力直接交易，这些电费实打实地为企
业降低了成本。随着今年电力市场化交易政策进
一步放开，电力直接交易作为支持实体经济发展
的一个措施，将吸引越来越多的企业参与进来，电
力市场化程度也将越来越高，更多的改革红利将
惠及方方面面。

用电企业
要谨慎选择售电公司

提醒

2013年，早在我省电力直接交易的相关政策
出台前，我市的中硅高科和安阳市的林丰铝业就
作为首批试点企业，通过和电厂直接交易，企业电
费下降，生产成本得以降低。

2016 年 ，我 市 9 家 企 业 参 与 电 力 直 接 交
易。那时企业参与门槛很高，只有电压等级在
11 万千伏及以上，且年用电量超过 1 亿千瓦时
的企业才有资格直接交易。不仅对企业用电
量有考核，而且企业进入的方式为核准制，想
参与直接交易的企业，需要供电公司、环保局、
统计局、发改委等多家委局核准条件才能进行
直接交易。

到了 2017 年，企业进入门槛开始降低，售电
公司开始兴起。由于很多企业对政策还不太了
解，当时全市只有268家企业参与电力直接交易，
涉及交易电量为41.31亿千瓦时，为企业减少支出
2.42亿元。

去年，政策进一步放开。当年7月，国家发改
委和国家能源局出台规定，符合条件的10千伏以
上电压用户均可参与交易，支持年用电量超过
500万千瓦时以上的用户与发电企业开展电力直
接交易。

另外，在准入门槛上，符合新准入条件的新
增用户在交易平台注册时，无需经过任何单位
前置性审批。从核准制变为备案制，门槛进一
步降低。

去年，我市参与直接交易的用户大量涌入，增
加到1200多户，交易电量87.57亿千瓦时，减少了
5.6亿元的电费支出，成效十分明显。

今年年初，我省出台文件提出，除了进一步扩
大电力直接交易范围，在制定完善保障措施的条
件下，将稳妥放开铁路、机场、市政、供水、供气、供
热、学校、医院、通信等重要公用事业和公益性服
务行业企业参与直接交易。

趋势 门槛降低，更多企业得享政策红利

市发改委经济运行局工作人员介绍，我省电
力直接交易从 2015 年开始试点，2017 年大面积
推开，到今年基本全面放开，越来越多的企业可以
参与到这种市场化交易中来。

何谓电力直接交易呢？这要从传统的交易方式
说起，过去发电企业把电接入电网，电网将电输送到
千家万户，用电户和供电公司结算电费，发电企业不
直接和用电户进行交易。而电力体制改革的思路是

“管住中间，放开两端”。电网作为中间商，两端是发
电企业和用电户。

通俗地说，“管住中间”的“中间”指的是输配
电网环节，即管住输配电网环节；放开的“两端”则
指用户和电厂，让后两者参与市场化竞争，一方面
可以减少用户的用电成本，另一方面通过市场化
竞争，倒逼电厂转型，通过降低能耗、技术进步，形
成良性循环。

根据最新规定，符合条件的 10 千伏以上电压
用户均可参与交易。其中年用电量超过 500 万千

瓦时以上的用户可直接与发电
企业进行电力直接交易，其余用
户可通过售电公司进行交易。

通过这种市场化的交易，明
显的变化就是电价。市发改委
工作人员介绍，从用户角度来
说，参与电力直接交易的用户电
价包括三部分：上网电价、输配
电价和政府基金。这三部分决
定了最终结算时的电价。

上网电价是发电企业生产的
电力电量接入电网时的计量价
格。而此次电力直接交易，市场
调节的部分主要就是上网电价，
通过市场化的竞争，发电企业不
同程度地将上网电价降低，让出
来的利润使用电企业得到实惠。

改革

“管住中间，放开两端”，
电厂让利后用电企业得实惠

开放日，公众在参观发电机组


